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Jahresbericht 2023 der LG-Vorsitzenden,  

Yvonne Steinborn-Bartsch 

Seit Beginn der Wetteraufzeichnungen war das Jahr 2023 in 

Deutschland wie auch weltweit das wärmste Jahr überhaupt. Das hat uns und unseren 

Vierbeinern manchmal ganz schön zu schaffen gemacht.  

Dennoch wurden alle Veranstaltungen wie gewohnt durchgeführt, haben wir bereits 

das eine oder andere Mal überlegt, ob man Mittagspausen einlegen müsste oder die 

Veranstaltungen gar in die Abendzeit verlegen könnte, da es im Sommer ja lange hell 

ist.  

Was die Regelungen zum Tierschutz angeht, ist es etwas ruhiger geworden. 

Glücklicherweise gab es auf unseren Veranstaltungen keine Anzeigen in dieser 

Richtung.  

 

Sponsoring für LG-Bekleidung / LG Homepage 

Im letzten Jahr hatten wir leider keine Sponsoren für die LG-Kleidung zu den 

Hauptvereinsveranstaltungen.  

Wir würden uns über neue Sponsoren freuen, gestaltet sich die Zusammenarbeit mit 

bestehenden Sponsoren zunehmend schwieriger, da diese selbst des Öfteren mit 

Umsatzeinbußen zu kämpfen haben, demzufolge weniger in Werbung investieren 

können. 

 

Leistungs-/ Zuchtrichter und -nachwuchs in der Landesgruppe 

Zum Ende des Jahres 2023 ist unser ehemaliger LG-Zuchtwart Franz-Peter Knaul 

aufgrund der 70iger Regelung aus seinen Ämtern als Zuchtrichter und Körmeister des 

SV ausgeschieden. Für seine Tätigkeit als Zuchtrichter                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    

von 1996 bis 2023 und Körmeister von 2000 bis 2023 bedanken wir uns im Namen der 

gesamten Landesgruppe Berlin-Brandenburg ganz herzlich. Seinen SV-Ruhestand 

wird er mit der weiteren Zucht auf seinen Zwingernamen „vom Eßweiler Tal“ verdient 

verbringen. Das Ehrenrichteramt wurde ihm kürzlich verliehen. Anlässlich der 

Zuchtschau in Pasewalk hat der ausscheidende Richter ein Geschenk in Form eines 

Weinkoffers mit Gläsern vom Kassenwart und zukünftigen Zuchtrichter Gernot 

Wolkenstein überreicht bekommen. 

Mit Gernot Wolkenstein hatten wir im Jahr 2023 einen Richteranwärter Zucht und mit 

Bianca Vogt eine Richteranwärterin für den Bereich Spezialhund im Einsatz. Gernot 

hat phänomenaler Weise alle Anwartschaften in nur einer Saison geschafft. Er steht 

kurz vor der Zulassung zum Zuchtrichter, denn er hat auch schon seine 

Abschlussübung absolviert. Bianca hat bisher eine Anwartschaft absolviert. Herzlichen 
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Glückwunsch an Gernot und einen guten weiteren Ausbildungsweg wünschen wir 

Bianca. 

Für das nächste Richterseminar IGP sind unser LG-Ausbildungswart Robert 

Petersdorff und Michèle Muhsold angemeldet.  

Der IGP-Richterpool der LG 02 ist klein geworden. Als Leistungsrichter sind Klaus 

Lehmann, Uwe Stolpe, Carsten Karradt und Yvonne Steinborn-Bartsch im Einsatz.  

Mit Frank Goldlust haben wir momentan nur noch einen Zuchtrichter und Körmeister 

im Einsatz. Nancy Herms, LG-Zuchtwartin, ist seit Anfang 2023 bis auf weiteres als 

Zuchtrichterin, Körmeisterin und Wesensbeurteilerin gesperrt.  

Die übrigen Bereiche wie Rettungshund, Agility, Spürhund, Hoopers, ZAP und HGH 

sind aufgrund der wenigen Prüfungen in diesen Bereichen mit unseren Richtern 

Andreas Quint, Klaus Lehmann, Yvonne Steinborn-Bartsch und Sylvia Noack 

ausreichend bestückt. 

 

LG JJM / LG ZS und LG-Zeltlager für jugendliche Hundeführer/innen 

Die LG JJM IGP/Agility und Zuchtschau für jugendliche Hundeführer wurde im Jahr 

2023 von der OG Berlin-Britz durchgeführt. Leider gab es wieder keinen Starter im 

IGP-Bereich. Im Agilitybereich waren jedoch einige Teams am Start, die leider nur von 

wenigen Zuschauern unterstützt wurden. Am 2. Tag, der LG Zuchtschau für 

jugendliche Hundeführer/innen konnte eine Rekordmeldezahl von über 70 gemeldeten 

Hunden verzeichnet werden. Ausführlicher wird unsere Jugendwartin hierzu berichten. 

Natürlich habe ich auch im Jahr 2023 unser LG-Zeltlager besucht. Hier wurden viele 

Aktivitäten angeboten, und die Teilnehmerzahl konnte wieder ein wenig gesteigert 

werden.  

 

Neuere Projekte im SV 

Hoopers, unsere neueste Sportart, wird nur zögerlich angenommen. Vielleicht braucht 

es noch ein wenig Zeit, das war mit dem Agilitybereich damals ja auch so. 

  

ZAP - Zuchtanlagenprüfung 

Die ZAP wird in unserer LG leider nicht angenommen. 
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Seminare und andere Aktivitäten der LG-Amtsträger  

Im abgelaufenen Jahr gab es viele Aktivitäten. Um es genauer zu betiteln, im Bereich 

Ausbildung, Rettungshund, Jugend und Sport gab es wieder verschiedene Seminare, 

das LG-Zeltlager und Workshops. Danke für die Vorbereitung und Durchführung an 

Robert und Felix, Gabi, Sabine und Sylvia, was auch deutlich zur Auffüllung der LG-

Kasse beigetragen hat. Im Zuchtbereich haben zahlreiche Aktivitäten stattgefunden. 

Neu ins Leben gerufen wurden ein Züchterstammtisch, der sehr gut angenommen 

wurde, mehrere LG-Ringtrainings und ein Training für die BSZS mit zwei 

Schutzdiensthelfern sowie Workshops, vielen Dank dafür an Nancy.  

 

Beschwerden über nicht tierschutzgerechte Ausbildung und Haltung von 

Hunden - und Gedanken dazu  

Leider gab es im Jahr 2023 Beschwerden, die den Umgang mit unseren Hunden in 

der Ausbildung, wie auch die Anwendung von verbotenen Mitteln anbelangt. Auch 

wenn es zum wiederholten Male aufgrund von fehlenden Beweisen nicht verfolgt 

wurde, der negative Geschmack bleibt.   

Wir stehen im Fokus der Öffentlichkeit, was unseren Schutzdienst und die Ausbildung 

im Allgemeinen anbelangt. Vielen Mitgliedern fällt es immer noch schwer, von alten 

Methoden abzulassen bzw. ihre Hunde modern auszubilden. Wenn diese 

Hundesportler weiterhin so fahrlässig handeln, müssen wir uns über 

Hundesportverbote nicht wundern. 

Ebenso findet die Haltung unserer Hunde immer mehr Aufmerksamkeit in der 

Öffentlichkeit. Hat es früher eher wenig interessiert, wie die Hunde untergebracht 

waren, schauen die Nachbarn heute gerne mal über den Zaun und klagen Missstände 

an. In einem Fall wurde die Landesgruppe zur Mitwirkung der Aufklärung angerufen. 

Hunde, die in Zwingern gehalten werden, haben genaue Vorgaben, damit sie nicht 

vereinsamen. Bitte achten Sie darauf und fragen gegebenenfalls bei unserer 

Zuchtwartin nach. 

 

LG-Veranstaltungen 2023 

Die im Jahr 2023 durchgeführten LG-Veranstaltungen wurden wieder bestens 

vorbereitet und durchgeführt. Danke im Namen der Landesgruppe bei den 

Ortsgruppen, ihren Vorständen, deren OG-Mitgliedern und allen Helfern, die fleißig 

geholfen haben. Mein besonderer Dank gilt den eingesetzten Richtern, Fährtenlegern, 

Schutzdiensthelfern, Versteckpersonen und weiteren Helfern, die im Hintergrund 

arbeiten. 
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Mitgliederentwicklung im SV allgemein 

Zu Beginn des Jahres 2023     49.490 

zu Beginn des Jahres 2024   48.983 

Mitgliederverlust 2023 per Saldo     507     =        -1,0%  

Detaillierte Statistiken dazu erscheinen in Kürze wie gewohnt in der SV-Zeitung. 

Die Altersstruktur in unserem Verein liegt weiterhin bei einem 

Altersdurchschnitt von 51 Jahren.  

 

Mitgliederentwicklung 2023 in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg 

Zu Beginn des Jahres 2023 hatten wir 1.457 Mitglieder. Im Laufe des Jahres haben 

wir per Saldo acht Mitglieder verloren. 

Der aktuelle Mitgliederstand am 1.1.24   von 1449 Personen, weist ein Minus von 0,5 

% aus, dieser setzt sich aus 659 Männern und 790 Frauen zusammen. Der Trend zum 

Mitglied ohne OG-Zugehörigkeit ist weiterhin besorgniserregend.  Im Jahr 2023 waren 

677 SV-Mitglieder unserer Landesgruppe in keiner Ortsgruppe Mitglied.  

Jedes Jahr mache ich mir erneut Gedanken, warum so wenig neue Mitglieder in 

unseren Verein kommen. Die Einwohnerzahl Berlin/Brandenburg liegt bei 6.156 Mio., 

wovon 257.440 mindestens einen Hund angemeldet haben.  Da muss es doch möglich 

sein, Mitglieder zu generieren. 

Wie auch schon im Jahr 2022 hat die OG Pankow einfach ein Händchen im Umgang 

mit neuen Hundeleuten, denn auch im Jahr 2023 konnten sie 11 neue Mitglieder 

gewinnen. 

 

Öffentlichkeitsarbeit 

Im vergangenen Jahr habe ich die Erfahrung gemacht, dass die Menschen oft nicht 

mehr wissen, wie ein Deutscher Schäferhund aussieht. Im Internet, wo sich viele 

Menschen heutzutage stundenlang aufhalten, werden einfach zu wenig Hunde und im 

Speziellen unsere Deutschen Schäferhunde präsentiert. Hier sind unsere Mitglieder 

gefragt, die im Internet bei YouTube, Whatsapp, Facebook/Metta, TikTok und 

Instagram unterwegs sind, unseren DSH zu präsentieren. Das könnte den DSH wieder 

ins Bewusstsein der Bevölkerung bringen. Meist gilt es, Vorbilder zu schaffen, dann 

steigt der Wunsch nach einem DSH hoffentlich wieder an. 

Stände auf Messen wie der Expo und der Grünen Woche werden von unseren 

Mitgliedern jedes Jahr mit Deutschen Schäferhund bestückt, aber Erfolge daraus sind 

leider gering.  Dennoch bedankt sich die Landesgruppe herzlich für das jährliche 
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Engagement bei allen, die tagelang ausharren, Fragen beantworten und Vorführungen 

machen. 

Ortsgruppen 

53  OG´n sind in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg.  

In unserer LG gibt es:  

- eine Ortsgruppe, die 40 bzw. mehr Mitglieder hat, das ist die OG Pankow, die 

seit zwei Jahren diesen Mitgliederstand hält 

- vier Ortsgruppen, die 30 - 39 Mitglieder haben. Das sind die Ortsgruppen Berlin-

Britz, Frohnau, Hennigsdorf e.V. und der VSB-Berlin e.V.   

- neun Ortsgruppen haben 20-29 Mitglieder, das sind die Ortsgruppen 

Angermünde, Berlin-Reinickendorf, Cottbus-Kolkwitz e.V., Dabendorf, 

Neuruppin e.V., Spandau-Zeestow, Werder/Havel e.V., Pasewalk e.V. und 

Potsdam-Zehlendorf.   

- 27 Ortsgruppen haben 10-19 Mitglieder.  

- In 12 Ortsgruppen ist es leider so, dass der Mitgliederstand unter 10 Mitglieder 

gesunken ist. Diese Ortsgruppen sind leider auch oft ohne Aktivitäten.   

Bei völliger Inaktivität droht der Widerruf der Anerkennung durch die 

Landesgruppe / Hauptverein.  Bitte versuchen Sie, Ihre Aktivitäten wieder 

aufleben zu lassen. Meinem Aufruf zur Fusion von 2 bis 3 OG´n kommt leider 

bei den betreffenden OG´n nicht an. 

Jede OG, die verlorengeht, ist eine zu viel! 

 

Zertifizierung der Ortsgruppen im SV 

Da die OG Berlin-Reinickendorf ihre Zertifizierung nicht verlängert hat, ist die 

Ortsgruppe Dabendorf mit ihrem 1.Vorsitzenden Norbert Rohs nun die einzige 

zertifizierte OG unserer Landesgruppe.  

 

Jahresberichte der Amtsträger 

Es sind 34 Jahresberichte (ca.64 %) der Ortsgruppen-Vorsitzenden bei mir 

eingegangen. Die Abgabe der Jahresberichte sind satzungsmäßige Vorgaben. Nach 

§ 18(2) c Satzung der Ortsgruppen gehört die Abgabe der Jahresberichte zu den 

Hauptaufgaben des Vorstandes. Das betrifft auch Jahresberichte der Zucht- und 

Ausbildungswarte, ebenso wie Jugendwarte und Sport- bzw. Spezialhundbeauftragte. 

- Ortsgruppen-Mitgliederversammlungen sind von ein bis zu vier Versammlungen im 

Jahr durchgeführt worden. 

Was die Ortsgruppen neben den OG-Prüfungen, Zuchtschauen und Körungen sonst 

noch so auf die Beine gestellt haben: 
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- die OG Am Ilsesee hat 2 Nachtwanderungen durchgeführt 

- die OG Angermünde hat eine Schauvorführung organisiert 

- die OG Berlin-Britz hat 1 Helferlehrgang durchgeführt 

- die OG Berlin-Reinickendorf hat einen Agilityjugendtag und das Hundekeksebacken 

– auch für Jugendliche aus anderen Ortsgruppen- ins Leben gerufen 

- die OG Berlin-Tegel-Heiligensee hat zum 11. Mal den Mannschaftspokal in Abt. B / 

C mit enormer Beteiligung durchgeführt. Hier war ich, wie jedes Jahr, anwesend. Es 

lohnt sich, hier einmal vorbeizuschauen. 

- die OG Buckow-Neukölln hat einen Workshop „Richtig Spielen mit dem Hund“ und 

ein Silvestertraining durchgeführt 

- die OG Dabendorf war auf der EXPO vertreten 

- die OG Eichwalde hat eine Vereinsfahrt nach Quitzow unternommen 

- die OG Neuruppin hat die Sportwartetagung und die Veranstaltung zur Verlängerung 

der Agilitylizenz ausgerichtet 

- die OG Pasewalk hat einen Schulklassenbesuch unternommen 

- die OG Perleberg ist wieder aktiv geworden, hat zwar noch keine Prüfung, dafür aber 

gesellige Veranstaltungen wie Osterfeuer, Herrentag und Grillabend durchgeführt 

- die OG Potsdam-Zehlendorf hat die Aktion „Kind trifft Hund“ bei ihrer Zuchtschau 

installiert und 1 Helferworkshop durchgeführt 

- die OG Rathenow hat ein Osterfeuer und einen Helferworkshop durchgeführt 

- die OG Steinhöfel e.V. hat am Tag des Hundes und einem Dorffest teilgenommen 

Wenn einige unter Ihnen nun Aktivitäten ihrer OG vermissen, liegt es vielleicht daran, 

dass kein Bericht bei mir eingegangen ist. 

 

Herdengebrauchshund (HGH) 

Seit unserer letzten Delegiertentagung haben wir mit Andreas Quint, der auch das Amt 

des Spezialhundbeauftragten des SV innehat, seit langer Zeit mal wieder einen HGH-

Beauftragten. Er wird sicher einige für uns in Vergessenheit geratene Dinge in seinem 

Bericht erzählen. Vielleicht kann ich dann im nächsten Jahr von Aktivitäten in diesem 

Bereich berichten. 
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Rettungshundbereich 

Hier gab es wieder mehrere Seminare und Erfolge auf der BSP-Rettungshunde. Gabi 

Kottsieper ist hier sehr fleißig und wird ausführlicher berichten.  

 

Agilitybereich/Obedience/Rally Obedience und Hoopers 

Vier Bereiche zu betreuen macht viel Arbeit und ist nicht immer einfach. Alle Bereiche 

haben inzwischen auch Meisterschaften installiert. Wie freuen uns auf Sylvia Noacks 

Bericht. 

 

LG Vorstandssitzungen 

Wir tagen regelmäßig mit immer großer Beteiligung des LG-Vorstandes. 

 

VWA-Sitzungen / Bundesversammlung 

Die VWA-Sitzungen fanden wechselweise in Präsenz oder als Videokonferenz statt, 

was sich natürlich sehr positiv auf unsere LG-Kasse ausgewirkt hat. 

Zur Bundesversammlung sind Nancy Herms, Gernot Wolkenstein und ich als LG-

Delegierte gefahren. Unser Antrag wurde nicht auf die Tagesordnung gesetzt, weil die 

HG bereits an einer ähnlichen Sache arbeitet.  

Auf dieser Bundesversammlung wurde die neue Präsidentin des SV Roswitha 

Dannenberg gewählt. Sicher kann sie das Rad nicht neu erfinden und zigtausende 

Mitglieder für den SV gewinnen, aber frischen Wind wird sie als erste Frau an der 

Spitze des SV auf jeden Fall in das eingefahrene System bringen. Sie ist seitdem auch 

die Vorsitzende des VWA (Verwaltungs-und Wirtschaftsausschusses) und will 

versuchen, den SV in besseres Wasser zu manövrieren. 

 

An alle Ausrichter von LG-Veranstaltungen,  

Leistungs-, Zucht-, Agility-, Rettungshund-, HGH- und Wertungsrichter Hoopers, 

Körmeister, Identbeauftragte, Lehrhelfer und weitere Helfer: 

Niemals kann man genug Dank aussprechen, denn die Vorbereitung und 

Durchführung einer Veranstaltung macht sehr viel Arbeit, die im Zweifel weder die 

Starter noch die Zuschauer erahnen bzw. sehen können. 

Herzlichen Dank an alle Ortsgruppen und ihre Helfer für ihr ehrenamtliches 

Engagement, vor, bei und nach den Veranstaltungen.  
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Danke an unsere LG-Amtsträger auf allen kleinen und großen Veranstaltungen.  jeder 

ist ein Rad im Getriebe und nur zusammen funktioniert alles perfekt. 

 

LG- Homepage und LG-News 

Die LG-Homepage ist wie in den Jahren zuvor von unserer Schrift- und Pressewartin 

Petra Münch gepflegt worden. Unsere News-Online sind viermal erschienen. Danke 

an Petra Münch, bei der alle Daten eingehen und durch sie in Form gebracht und auf 

die Homepage gesetzt werden.  

 

Finanzen 

Ein kleines positives Ergebnis beendet das Jahr 2023. Kosten wurden eingespart, weil 

viele Sitzungen online stattgefunden haben. 

Unsere Kassenwart Gernot erläutert dazu später mehr. 

 

OG Jubiläen und Mitgliederehrungen im Jahr 2023 

40 Jahre Mitgliedschaft im SV 

Heinz Buss  

Sylvia Buß  

Christina Gansen-Voigt 

Elke Höhne  

Caroline Kramm  

Udo Sladky  

 

50 Jahre Mitgliedschaft im SV  

Burkhard Frenz  

Klaus Papke  

Bernd Rühlicke 

Joachim Sorge  

Renate Thiel 

Lutz Tresper  

 

60 Jahre Mitgliedschaft im SV  

Wilfried Herde  

Rüdiger Kußerow  

Dieter Lüdtke 

  

70 Jahre Mitgliedschaft im SV  

Gerhard Belling  

Wilfried Lohrke  

besondere sportliche Leistungen  

Bianca Vogt Verdienste für die 

Landesgruppe  

Brunhild Weiß  

Horst Bamberg  

Klaus Lehmann (Groß Kreutz)  

 

 

Ortsgruppenjubiläen  

OG Annaburg 25jähriges Bestehen  

OG Göttlin 25jähriges Bestehen  

OG Basdorf 70jähriges Bestehen  

OG Am Ilsesee 75jähriges Bestehen 

OG Prenzlau 75jähriges Bestehen  

 

20 Jahre RH-Richter 

 Yvonne Steinborn-Bartsch  

 

bronzene und silberne Züchternadel  

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

langjährige Amtstätigkeit  

Sylvia Noack  
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Robert Petersdorff Petra Münch 

SV-Jubiläum, 125 Jahre  

Am Ende meines Berichtes freue ich mich, über das anstehende Jubiläum 

unseres Vereins zu sprechen. Mit 125-jähriger Geschichte hat unser Verein viele 

Höhen und Tiefen erlebt. Im April, genauer am 22.04.24, wird dieser - unser 

Verein, in dem wir viele Stunden mit großer Hingabe zu unserem Hobby 

verbringen, stolze 125 Jahre alt. Dazu gibt es ein Jubiläumslogo, welches ab 

sofort zum Download und zur freien Verfügung steht. Schön wäre es, wenn all 

unsere Homepages, egal ob Landesgruppen, Ortsgruppen oder 

Zwingerhomepages dieses Logo tragen würden.  Es ist mir noch gut in 

Erinnerung, als der Verein sein 

hundertjähriges Jubiläum mit unter anderem 

einer extra dicker SV-Zeitungsausgabe 

gefeiert hat. Damals gehörte ich bereits fünf 

Jahre dem LG Vorstand an und im Vorfeld 

dieses Jubiläums stand im Raum das 

hundertjährige Jubiläum mit einer BSZS in 

Brandenburg zu feiern.  

Es ist leider nicht daraus geworden. Zum aktuellen 125-jährigen Jubiläum haben 

wir uns bereits Gedanken gemacht, wie man es unsere LG für alle Zeit festhalten 

könnte. Der Hauptverein hat Entsprechendes zu den HV-Veranstaltungen 

geplant. 

 

Schlusswort 

Zum Schluss meines Berichtes Danke an meine LG-Vorstandskollegen, mit denen ich 

im Jahr 2023 konstruktiv, mit einigen sehr eng und harmonisch zusammengearbeitet 

habe.  

Besonders bedanke ich mich bei unseren Werbepartnern für Ihre Anzeigen auf unserer 

Homepage und hoffe, dass sie das auch weiterhin beibehalten werden. 

Für die Saison 2024 wünsche ich uns allen, dass wir das SV-Jubiläum gebührend 

feiern, sich die erhofften Erfolge einstellen werden, natürlich viel Gesundheit für alle 

Mitglieder und ihren Partner Hund und dass uns keine Ortsgruppen verloren gehen. 

 
Yvonne Steinborn-Bartsch,   

LG Vorsitzende 


